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. 

Ce magazine 

est un rappel 

pour nous que 

Dieu se tient à 

nos côtés et 

selon Job 1:10, 

Il est 

entourant le 

les familles 

ministérielles 

et les           

diaconesses et 

leurs familles 

respectives. 

Puisse chaque 

article aider   

à définir 

une haie               

autour 

nos maisons, 

A côté de cela, 

nous avons le 

responsabilité 

de être recon-

naissant et 

servir avec 

amour.         

De ceux qui 

ont reçu   

beaucoup, 

beaucoup 

est requis. 
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Editorial 

     Dans les images bibliques, Israël avait été comparé à une vigne 
(Ps. 80:8-16; Ésaïe 5:1-7; 27:2, 3; Jérémie 2:21; 12:10). Une vigne 
dorée décorait l'entrée du temple d'Hérode et des figures de feuilles 
de vigne ou de grappes de raisin étaient affichées sur les pièces de 
monnaie et l'architecture. Le Juif dépendait de sa connexion avec la 
vigne d'Israël pour son salut. Mais Israël s'était montré infidèle à ses 
avantages spirituels et avait rejeté son vrai roi, Jésus. Maintenant, 
Jésus s'est présenté comme le vrai cep. (5BC 1041, 1042). 

          Quelles leçons y a-t-il pour nous dans cette imagerie ? Prome-
nons-nous dans la vigne avec Jésus, écoutons ses enseignements 
simples et soyons spirituellement rafraîchis. 
 
En prière, 
 

Anna Maria Manuela Croes 

 



    ¹ LES ENFANTS D'ISRAËL étaient censés avoir été le peuple de Dieu, mais l'un de leurs problèmes était 
que les individus pensaient qu'ils étaient en sécurité uniquement à cause de leur lien avec Israël. L'applica-
tion moderne serait ceux qui pensent que la vigne est l'église et qui pensent que tout ce que nous avons à 
faire pour avoir la certitude de la vie éternelle est d'être inscrit dans les livres de l'église ou de se connecter 
avec l'église. C'est pourquoi les paroles de Jésus sont particulièrement applicables lorsqu'il dit : « Je suis le 
vrai cep. Jean 15:1. Détournez votre attention de l'église pour le vrai sens de cette parabole et attachez-la 
solidement à la vraie vigne, Jésus-Christ. 
 
     Il y a autre chose d'intéressant dans le choix de la vigne par Jésus pour se représenter lui-même et sa re-
lation avec son peuple. Une vigne est une plante dépendante. Il ne tient pas seul, sans soutien. Les sarments 
doivent dépendre du cep. Mais la vigne dépend aussi d'autres supports. Jésus est venu nous montrer com-
ment dépendre d'un autre. Comme il dépendait de son Père, nous devons dépendre de lui. 
 
     Une vigne ne reçoit pas beaucoup de gloire, de crédit et d'honneur. Lorsque la vigne elle-même est visi-
ble, ce n'est pas si attrayant. Mais il fournit la connexion à la source de nourriture pour les branches, et il est 
étonnant de découvrir que les branches, avec toutes leurs feuilles vertes au printemps et en été, et leurs cou-
leurs vives à l'automne, semblent plus belles que la vigne. 
 
     La vigne est simplement un autre symbole de Celui qui s'est fait sans réputation, qui a pris sur lui la forme 
d'un serviteur et qui était disposé à servir les autres plutôt qu'à attirer l'attention sur lui. 
 
IDENTITÉ AU CHRIST NÉCESSAIRE ²  
 
     Les sarments de la Vraie Vigne sont les croyants qui sont unis par la connexion avec la Vigne. La conne-
xion des sarments entre eux et avec la Vigne en fait une unité, mais cela ne signifie pas uniformité en tout. 
 
     L'unité dans la diversité est un principe qui imprègne toute la création. Alors qu'il y a une individualité et 
une variété dans la nature, il y a une unité dans leur diversité ; car toutes choses reçoivent leur utilité et leur 
beauté de la même Source. Le grand maître artiste écrit son nom sur toutes ses œuvres créées, depuis le 
cèdre le plus élevé du Liban jusqu'à l'hysope sur le mur. Ils déclarent tous Son ouvrage, depuis la haute fon-
taine et le grand océan jusqu'au plus petit coquillage au bord de la mer. 
 
     Les sarments de la vigne ne peuvent se confondre ; ils sont individuellement séparés ; pourtant chaque 
branche doit être en communion avec les autres si elles sont unies dans la même souche parentale. Ils pui-
sent tous leur nourriture à la même source ; ils boivent dans les mêmes propriétés vivifiantes. Ainsi, chaque 
branche de la Vraie Vigne est séparée et distincte, mais toutes sont liées ensemble dans le cep parental. Il 
ne peut y avoir de division. Ils sont tous liés par sa volonté de porter du fruit partout où ils peuvent trouver 
une place et une opportunité. Mais pour ce faire, le travailleur doit se cacher SOI. Il ne doit pas exprimer son 
esprit et sa volonté. Il doit exprimer la pensée et la volonté de Christ. 
 
     La famille humaine dépend de Dieu pour la vie, le souffle et la subsistance. Dieu a conçu la toile, et tous 
sont des fils individuels pour composer le motif. Le Créateur est un, et Il se révèle comme le grand Réservoir 
de tout ce qui est essentiel pour chaque vie séparée. 
 
     L'unité chrétienne consiste dans le fait que les sarments sont dans la même souche parentale, le pouvoir 
vitalisant du centre soutenant les greffons qui se sont unis à la Vigne. Dans les pensées et les désirs, dans 
les paroles et les actions, il doit y avoir une identité avec le Christ, une participation constante à sa vie spiri-
tuelle. La foi doit augmenter par l'exercice. Tous ceux qui vivent près de Dieu comprendront ce que Jésus est 
pour eux et eux pour Jésus. Au fur et à mesure que la communion avec Dieu imprime son empreinte sur 
l'âme et brille sur le visage comme une lumière éclairante, les principes inébranlables du caractère saint du 



Christ se refléteront dans l'humanité (RH 9 no-
vembre 1897). 
 
DÉTACHEMENT ET ATTACHEMENT 
 
     Une union avec Christ par la foi vivante est 
durable ; toute autre union doit périr. Christ nous a 
d'abord choisis, payant un prix infini pour notre 
rédemption; et le vrai croyant choisit Christ comme le 
premier, le dernier et le meilleur en toutes choses. 
Mais cette union nous coûte quelque chose. C'est 
une relation de dépendance totale dans laquelle doit 
entrer un être orgueilleux. Tous ceux qui forment 
cette union doivent ressentir leur besoin du sang 
expiatoire du Christ. Ils doivent changer d'avis. Ils 
doivent soumettre leur propre volonté à la volonté de 
Dieu. Il y aura une lutte avec des obstacles extérieurs 
et intérieurs. Il doit y avoir un travail douloureux de 
détachement, ainsi qu'un travail d'attachement. 
L'orgueil, l'égoïsme, la vanité, la mondanité - le 
péché sous toutes ses formes - doivent être vaincus 
si nous voulons entrer dans une union avec Christ. 
La raison pour laquelle beaucoup trouvent la vie 
chrétienne si déplorablement dure, pourquoi ils sont 
si inconstants, si variables, c'est qu'ils essaient de 
s'attacher au Christ sans se détacher de ces idoles 
chéries... 
 
Les croyants deviennent un en Christ mais une 
branche ne peut être soutenue par une autre. La 
nourriture doit être obtenue par une connexion vitale 
avec la Vigne. Nous devons ressentir notre totale dé-
pendance vis-à-vis de Christ. Nous devons vivre par 
la foi au Fils de Dieu. C'est l'injonction, « Demeure en 
moi. La vie que nous vivons dans la chair n'est pas 
selon la volonté des hommes, non pour plaire aux 
ennemis de notre Seigneur, mais pour servir et hono-
rer Celui qui nous a aimés et s'est donné pour nous. 
 
Celui qui nous a aimés et s'est donné pour nous. Un 
simple assentiment à cette union, alors que les affec-
tions ne sont pas détachées du monde, de ses plai- 

sirs et de ses dissipations, ne fait qu'enhardir le 
cœur dans la désobéissance (ST 29/11/1910). 
 
DIEU NE FAIT AUCUN COMPROMIS 
 
     Tant que le cœur n'est pas soumis incondition-
nellement à Dieu, l'agent humain ne demeure pas 
dans le Vrai Cep, et ne peut s'épanouir dans le 
Cep et porter de riches grappes de fruits. Dieu ne 
fera pas le moindre compromis avec le péché. S'Il 
avait pu faire cela, Christ n'aurait pas dû venir 
dans notre monde pour souffrir et mourir. Aucune 
conversion n'est authentique qui ne change à la 
fois le caractère et la conduite de ceux qui accep-
tent la vérité. La vérité agit par amour et purifie 
l'âme (Lettre 31a, 1894). 
 
LA CIRCULATION DE LA VIE 
 
     Seul le Christ peut nous aider et nous donner la 
victoire, le Christ doit être tout en tous pour nous, il 
doit habiter le cœur, sa vie doit circuler à travers 
nous comme le sang circule dans les veines. Son 
esprit doit être une puissance vivifiante qui nous 
amènera à influencer les autres à devenir sembla-
bles à Christ et saints (Lettre 43, 1895). 
 
3 Jésus-Christ nous donne la vie - Il est le Vrai 
Cep. est la source directe de vie pour les branches 
( ie ). Sans cep, il n'y a pas de sarments. Les bran-
ches ne sortent pas du sol même si nous essa-
yons de le faire nous-mêmes ! Une vigne fournit le 
soutien, les nutriments et l'humidité nécessaires 
aux branches dépendantes pour vivre et produire 
des fruits. Jésus dit aux branches dans Jean 15:5, 
"Sans moi vous ne pouvez rien faire." 
 
RIEN  
 
     En dehors de Jésus le Vrai Cep, nous, les sar-
ments, sommes stériles. Il n'y a pas de bons fruits 
produits si nous ne vivons pas pour Jésus. Nos 
efforts ne peuvent pas nous rapprocher de Dieu. 
Notre amour pour les autres ne profite pas éter-
nellement à eux ou à nous. Nos bonnes choses 
sont superficielles et temporaires. Notre bonté est 
mondaine. Toutes les choses que nous, les bran-
ches, faisons en dehors de la Vraie Vigne sont mal 
motivées et futiles. En dehors de Christ, rien de ce 
que nous faisons ne dure plus qu'un bref instant 
dans le temps.  
 
 
___________ 
 
¹ Morris Venden, Grapes, p. 8. 
² 5BC 1143, 1144 
³http://www.graspinggod.com/the-true-
vine.html#ixzz77nP22AX7  

http://www.graspinggod.com/the-true-vine.html#ixzz77nP22AX7
http://www.graspinggod.com/the-true-vine.html#ixzz77nP22AX7




  ¹ La serpette de Dieu va soit vous abattre, soit 
vous couper—l'un des deux. Il y a des gens qui 
veulent croire que toutes les épreuves, les ennuis 
et les choses difficiles de la vie viennent du dia-
ble, et il est vrai que beaucoup d'entre eux vien-
nent de cette source. Mais voici la preuve biblique 
de la discipline de Dieu lui-même, dans le cadre 
du processus nécessaire à notre croissance et à 
la fructification. Ces mots ne sont pas destinés à 
semer le désespoir. 
 
   Dieu s'intéresse aux fruits . Pour ceux qui por-
tent du fruit, Il est intéressé par plus de fruit. Et 
ceux qui ne produisent pas de fruits sont retran-
chés. Le verset 8 nous rappelle l'un des buts de la 
fructification. "En ceci mon Père est glorifié, afin 
que vous portiez beaucoup de fruit." Faisons at-
tention à ce stade que nous n'ayons pas l'impres-
sion que l'un des buts de la fructification est de 
nous sauver au ciel. Le fait de porter du fruit glori-
fie Dieu et agrandit Son royaume. Cela nous ap-
porte de la joie, car cela correspond à nos impul-
sions naturelles lorsque nous demeurons dans la 
vigne, et cela nous restaure à la condition origi-
nelle de l'humanité - celle que Dieu a conçue pour 
être en premier lieu. Mais porter du fruit n'est pas 
ce qui nous sauve - nous sommes sauvés en ac-
ceptant ce que Jésus a déjà fait pour nous à la 

     Les branches qui ne portent pas de fruit représen-
tent ceux qui ne parviennent pas à rester dans une 
relation durable avec Christ. Donc vous avez deux 
types, un qui commence, mais qui ne reste pas avec 
Christ ; et celui qui commence, mais qui reste avec 
Christ. Apparemment, Dieu accorde à ceux qui pren-
nent un bon départ, mais qui ne restent pas avec Lui, 
une période de temps pour démontrer si oui ou non 
le fruit va venir. Nous savons qu'il arrive un moment 
où des branches ou des plantes ou des arbres ont eu 
l'occasion de se manifester, et il est inutile de les 
laisser plus longtemps dans le jardin après ce mo-
ment. 
 
     Nous pourrions spéculer sur le pourcentage exact 
de personnes qui prennent un bon départ dans cette 
catégorie. Des études ont montré que la majorité des 
membres d'église sont trop occupés pour prendre ne 
serait-ce que cinq minutes par jour pour une 
communion personnelle avec Christ, pour la prière 
privée et l'étude des Écritures. Certaines enquêtes 
indiquent que seulement un sur quatre, ou un sur 
cinq, a du temps régulier pour communier avec Dieu 
quotidiennement. C'est certainement l'une des 
raisons du véritable trouble spirituel dans lequel 
l'église se trouve aujourd'hui. 
 
     La respiration, dans la vie spirituelle, a été assimi-
lée à la prière, le souffle de l'âme. Et manger a été 
comparé à l'étude de la Parole de Dieu. Si la majorité 
des membres de l'église ne respirent pas ou ne man-
gent pas, il est inutile de parler de croissance de 
l'église. Voir Ézéchiel 37:3. Même parmi ceux qui 
sont dans la vigne, mais qui ne poussent pas et ne 
produisent pas de fruits, il y a encore de l'espoir 
qu'ils comprendront. Dieu n'a jamais tenu les gens 
responsables de ce qu'ils n'ont pas compris, et c'est 
l'une des preuves de son amour. Dieu nous tient res-
ponsables de ce que nous avons eu la chance de 
comprendre, et peut-être cela pourrait-il même inclu-
re la compréhension de l'importance de manger et de 
respirer. 
 
     Il est possible pour les gens de prendre un bon 
départ, d'avoir une véritable conversion, et de dépérir 
progressivement parce qu'ils n'ont pas réalisé la né-
cessité de demeurer. Il est intéressant que même 
des personnes brillantes pendant de longues pério-
des puissent passer à côté de la base de ce que sig-
nifie demeurer en Christ. Mais Dieu comprend les 
problèmes auxquels nous sommes confrontés dans 
ce monde de péché, et Il peut enlever le voile qui est 
si souvent sur nos yeux. 
 
     Une personne qui ne demeure pas en Christ, 
même si elle a peut-être pris un bon départ, réagira 
de deux manières au sécateur. Pour celui qui n'est 
pas conscient de l'amour de Jésus, le sécateur peut 
sembler être une punition plutôt qu'une discipline. 
Parce qu'il n'est qu'un serviteur et non un ami et qu'il  

     Pourtant, Dieu s'intéresse aux fruits. Il s'inté-
resse au développement du personnage. Il est 
intéressé à nous voir sauvés des résultats du 
péché et de la condition du péché, ainsi qu'à 
nous sauver de la peine du péché. Il est possible 
d'être réellement converti, de commencer la vie 
chrétienne, de rejoindre l'église, mais si une 
personne ne continue pas la relation durable ou 
la communion avec le Seigneur Jésus, le fruit 
n'en résulte pas. Il est possible de prendre un 
bon départ, un bon début, comme Demas et 
d'autres, mais ayant aimé cette vie présente, de 
laisser l'attrait d'autres choses nous détourner de 
notre relation personnelle avec Dieu. 



ne réalise peut-être pas encore sa filiation, il se peut 
qu'il ne reconnaisse pas le Père aimant derrière le 
châtiment. Mais la taille peut soit le conduire à être 
plus étroitement lié à la vigne, et ainsi commencer à  
produire des fruits, soit finir par le couper complète-
ment  
   
     Le problème est que la taille est souvent mal 
comprise. Il peut même être mal compris par ceux 
qui ont pris un bon départ et qui ont également 
continué dans la relation durable avec le Christ. 
Même ceux qui portent du fruit seront purgés, afin 
qu'ils puissent produire plus de fruit. Ils sont taillés, 
non dans le but d'être coupés, mais dans le but 
d'être réduits à leur taille, au lieu de devenir élevés 
et élevés et d'oublier qu'ils ne sont que des 
créatures. Ce processus d'abattage est souvent 
douloureux. Mais pour celui qui est en communion 
quotidienne avec le Christ, en reconnaissance 
quotidienne de la grâce de Dieu, il y a la possibilité 
de reconnaître le processus d'élagage comme une 
discipline plutôt qu'une punition. Il y a un mot qui 
vient de discipline , c'est disciple . Un disciple ou 
disciple du Christ, est celui qui accepte la discipline 
et voit qu'elle a un sens. 
 
    Hébreux 12:11 est un commentaire très intéres-      
sant sur ce processus. "Maintenant, aucun châti-
ment pour le présent ne semble être joyeux, mais 
douloureux: néanmoins, par la suite, il produit le fruit 
paisible de la justice pour ceux qui s'en exercent."” 
 
   C'est quoi le couteau ? L'idée commune est que 
le couteau est l'affliction et que Dieu envoie l'afflic-
tion. Mais Dieu envoie-t-il l'affliction, ou l'affliction 
vient-elle du diable ? Dieu est responsable ici-bas 
dans ce monde, peu importe ce que le diable peut 
essayer de faire. Dieu peut utiliser tout ce que Satan 
fait ou ne fait pas. Et Il l'a souvent fait. Par con-
séquent, Satan, qui sait cela, continue d'apporter la 
misère à Dieu et aux gens malgré tout, car il sait 
que Dieu va transformer quelque chose en bien in-
dépendamment de ce qu'il fait. 
 
     L'affliction, les ennuis et les problèmes 
amènent-ils vraiment une personne à porter plus 
de fruit ? Ou est-il possible pour une personne de 
voir la douleur sans but ? L'affliction est-elle 
vraiment le seul sécateur ? Il existe d'autres moyens 
d'émonder, mais à cause du monde de péché dans 
lequel nous nous trouvons et de tous les problèmes 
que l'ennemi apporte dans nos vies, Dieus'en sert 
simplement pour sa propre gloire. Le véritable sé-
cateur est la Parole de Dieu, pas l'affliction. L'afflic-
tion, le chagrin et la déception ne sont que le man-
che du couteau, pour nous amener au couteau. 
( Jean 15:3; Hébreux 4:12; Ephésiens 6). Ainsi, lors-
que les ennuis, l'affliction et le chagrin arrivent,  
  

une personne est conduite à la Parole de Dieu; et 
l'autre personne y résiste. Ainsi, une personne est 
attirée plus près de Dieu qu'avant l'arrivée des 
ennuis ; et l'autre personne est plus éloignée et 
moins portée vers Dieu qu'auparavant. 
 
  Comme il est facile pour la confiance en Dieu 
de se transformer en confiance en SOI. 
 
     Voir le cas d'Elie. Après les merveilleuses ré-
ponses de Dieu à sa prière de feu et de pluie du 
ciel, Élie a glissé dans une confiance en soi. Ou-
bliant les soins de Dieu, lorsqu'il est menacé de 
mort, Élie a abandonné son devoir et s'est enfui 
dans le désert et a souhaité mourir. Prenons le 
cas d'un nouveau chrétien ou d'un chrétien révei-
llé rempli de zèle. Puis, à cause de la nature char-
nelle qui lutte toujours pour s'exprimer, ce zèle se 
transforme en fanatisme, orgueil de sa propre ex-
périence spirituelle, simple pensée positive ou 
présomption. 
 
     Aucun de nous n'est parfait, nous avons tous 
besoin d'être élagués de temps en temps, et c'est 
tout pour notre salut éternel. 

 
     L'amour de Dieu ne fait jamais défaut à Ses 
enfants. Il est bon que Dieu fasse la taille et non 
l'homme. C'est Dieu qui enlève, et Il sait quand le 
moment est venu, et Il nous purifie toujours pour 
notre bien ( Romains 8:28). 
 
 
___________ 

¹ Morris Venden, Grapes, p. 39- 47 



 

 

« Mais si vous faites  

vous-mêmes à la maison avec  

moi et mes mots sont chez vous,  

vous pouvez être sûr que tout  

ce que vous demandez sera 

 écouté et mis en oeuvre.” 



¹ DEMEUREZ EN MOI 
     Un maintien continu dans une relation vivante avec 
Christ est essentiel pour la croissance et la fécondité. Une 
attention occasionnelle aux questions de religion n'est pas 
suffisante. Surfer haut sur une vague de ferveur religieuse 
un jour, pour ensuite sombrer dans une période de négli-
gence le lendemain, ne favorise pas la force spirituelle. De-
meurer en Christ signifie que l'âme doit être en communion 
quotidienne et constante avec Jésus-Christ et doit vivre sa 
vie (Gal. 2:20). Il n'est pas possible qu'une branche dépen-
de d'une autre pour sa vitalité ; chacun doit entretenir sa 
relation personnelle avec la vigne. Chaque membre doit 
porter ses propres fruits  

  ² Celui qui demeure en Christ a déjà donné le con-
trôle à Christ, non seulement des externes, mais 
aussi des internes. Lorsque Christ entre et prend 
le contrôle, Il change le cœur. Il change les res-
sorts d'action de notre esprit : le désir, les goûts, 
les inclinations. Il est facile de lire un texte comme 
le Psaume 37:4:» Mais il y a une autre façon de le 
lire : « Il te donnera les désirs » au pluriel . Si Ses 
paroles demeurent en nous et que nous demeu-
rons en Lui, si nous Lui avons soumis notre volon-
té, alors demander ce que nous voulons revient 
au même. comme demander ce qu'Il veut. 
 
     ³Le respect est réciproque tel qu'exprimé au 
v.4. Comme les hommes demeurent en Christ, 
Christ demeure en eux et ils deviennent partici-
pants de la nature divine (2 Pierre 1:4). Leurs pen-
sées s'identifient tellement avec la volonté divine 
que seules sont faites les demandes qui sont en 
harmonie avec cette volonté (voir 1 Jean 5:14; DA 
668). De plus, aucun péché n'intervient pour 
empêcher une réponse favorable. 
  
     ⁴ « Si vous demeurez en Moi », suggère qu'un 
commencement a déjà été fait ; c'est pourquoi Il 
peut nous demander de rester avec Lui. Nous ne 
pourrions pas demeurer en Lui si nous n'étions 
pas encore venus à Lui... Demeurer en Lui, c'est 
rester dans cette position, continuer à fonder notre 
espérance de la vie éternelle totalement et uni-
quement sur ce que Jésus a fait, et ne fonder 
aucune de notre espoir sur ce que nous-mêmes 
pouvons faire. 
 
Mes mots demeurent ⁵  
 
     Ces paroles montrent que l'habitation du Christ 
n'est pas entièrement une expérience mystique et 
inexplicable. Les hommes reçoivent Christ en re-
cevant Sa parole. Comme ils se nourrissent de ce 
mot, il éclaire l'esprit. Et comme ils font un choix 
intelligent de suivre ce mot et d'y obéir implicite-
ment grâce au pouvoir habilitant de du Ciel,  

Christ l'espérance de la gloire, est formé à l'inté-
rieur (Col. 1:27). De plus, pour que cette expérien-
ce soit constante, ils se nourrissent quotidienne-
ment de la parole . 
 
CONDITIONS ⁶  
 
Pourquoi faut-il que des conditions soient remplies 
pour que le chèque en blanc soit honoré ? Pour-
quoi ne doit-il être reçu que de cette manière ? 
 
     En premier lieu, c'est que le sarment, s'il est 
relié au Cep, ne va recevoir que ce que le Cep a à 
donner. La sève et la croissance continue des 
deux ensemble, en connexion et en connexion 
plus profonde, suggèrent simplement une unité 
qui empêche une personne de demander à tort 
qu'elle puisse la consommer selon ses propres 
convoitises. 
 
     Que se passerait-il, par exemple, si Dieu allait 
voir l'homme de la rue, qui ne se soucie ni de 
Dieu, ni de la foi, ni de la religion, ni de la Bible, et 
lui donnait ce chèque en blanc : « Écoute, tu peux 
demander ce que tu veux, et Je vais le faire"? 
Peut-être que l'homme de la rue demanderait un 
autre verre. Peut-être demanderait-il la permis-
sion, la liberté et l'opportunité de jouir de ses pro-
pres désirs. Peut-être demanderait-il des riches-
ses ou des succès qui l'éloigneraient encore plus 
de la réalisation de son besoin de Dieu. Dieu n'est 
pas chargé d'encourager ce genre de choses. 
 
     Supposons que Dieu fasse cette offre au chré-
tien nominal, celui qui n'accorde pas beaucoup de 
valeur à l'association avec Jésus. Une personne 
qui vit séparée de Christ est désespérément égo-
centrique ; il est né ainsi, et ses demandes se-
raient inévitablement des demandes égoïstes. ... 
Le chrétien professé qui ne connaît pas de lien 
étroit avec Jésus est l'une des personnes les plus 
égocentriques au monde... Et le livre de Jacques 
en parle assez durement. 



       Une autre raison pour laquelle nous ne pou-
vons recevoir que de cette manière est que Dieu 
veut que nous le rencontrions avec ses propres 
paroles. Si nous demeurons en lui et que ses 
paroles demeurent en nous, cela signifie que 
nous connaissons ses paroles. Nous savons ce 
qu'Il a dit sur un sujet donné. 
 
Quelques-unes des propres paroles de Dieu  
 
Matthieu 7:7-11  En demandant quelque chose 
pour aider un autre, il peut savoir que sa deman-
de va être entendue et exaucée. 
 
Luc 11:11, 12 Comme un père offrant de bons 
cadeaux à son fils. 
 
Luc 11:13 Les qualifications sont qu'Il donnera 
le Saint-Esprit - et à quel point cela est-il plus 
élevé qu'une nouvelle Cadillac ou une nouvelle 
maison ou une nouvelle Honda ? 
 
Jean 14:12, 13 Quel genre d'œuvres Jésus a-t-il 
faites? A quoi servaient sa vie, son œuvre, ses 
miracles et ses enseignements ? Pour d'autres – 
pour tendre la main pour l'amour de l'évangile du 
royaume. 
 
     C'est quoi encore le contexte ? C'est le con-
texte du SERVICE et de la SENSIBILISATION 
pour l'évangile. 
 
Quand nos demandes sont refusées 
 
     Il y a un autre facteur à considérer. Parfois, 
avec notre courte ligne de vision humaine, nous 
demandons des choses qui ne sont PAS la vo-
lonté de Dieu. Que faisons-nous lorsque nos de-
mandes sont refusées ? Marchons-nous dans la 
colère d'un Dieu qui a déçu nos attentes ? Ou 
faisons-nous comme Job, et face à n'importe 
quel chagrin ou déception, continuons à l'aimer 
et à lui faire confiance malgré tout. Avons-nous 
la foi et ne doutons-nous pas de lui ? 
 
     Sur la base de la Parole de Dieu (1 Jean 3:21
-24) si nous avons un péché connu ou une conti-
nuation dans la transgression dans nos vies, 
alors nous ferions mieux de ne pas nous atten-
dre à la carte blanche qu'Il a offerte. Ceci est 
également suggéré dans Ésaïe 59:1, 2. 
 
     Le cadre entier de Jean 15 a à voir avec le 
fait de demeurer et de porter du fruit pour la gloi-
re de Dieu. Jésus a rendu possible que nous ha-
bitions en Lui, et qu'Il habite en nous, de sorte 
que sa volonté et notre volonté soient englouties 
ensemble comme UNE seule volonté. Ces paro-
les de Jean 15 s'adressent aux chrétiens mûrs . 
Vous pouvez demander, qui est admissible?     

Rappelez-vous simplement la bonne nouvelle 
que lorsque le sarment demeure dans le cep , 
que le sarment est juste aussi précieux pour le 
jardinier que la vigne. Dieu nous aime comme il 
aime Jésus. Alors que nous continuons à de-
meurer en Lui, nous savons que la carte blanche 
qu'Il a en tête pour nous est potentielle, tant que 
nous demeurons dans la vigne. Ce n'est pas 
réservé quelque part vers la fin de nos vies. 
 
     Sur cette base, Pr. Morris Venden dit, je vais 
prédire qu'il y a des moments où, comme Elie, 
vous avez vu le feu descendre du ciel ; et il y a 
des moments où, comme Elijah, vous avez senti 
que vos prières étaient sans réponse. Elijah n'a 
pas eu à attendre juste avant d'être traduit pour 
obtenir le chèque en blanc. Il avait le chèque en 
blanc quand il faisait confiance, et il ne l'avait 
pas quand il ne faisait pas confiance. Il en est de 
même pour vous et moi. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
     En attendant, Jésus vous aime, et Dieu vous 
aime autant qu'il aime la vigne. Il continuera à 
vous tailler et à vous purger pour Ses desseins 
et sa gloire. 
 
____________ 
 
¹  5 Commentaire biblique, p. 1042 
²  Morris Venden, Raisins, p. 60 
3 5 Commentaire biblique, p. 1043 
4 Morris Venden, Raisins, p. 61 
5 5 Commentaire biblique, p. 1043 
6 Morris Venden, Raisins, p. 62-67 





    ¹ L'UN DES PIÈGES dans la relation durable 
avec le Christ est que nous avons tendance à 
oublier qu'il faut du temps pour porter des fruits. 
Nous commençons à rechercher des résultats 
instantanés, et l'analogie même de la culture des 
fruits devrait nous rappeler immédiatement qu'il y a 
un facteur temps impliqué. Cela ne se fait pas du 
jour au lendemain. 
 
     Dans Luc 13, Jésus parle d'un homme qui est 
venu chercher du fruit sur un figuier, et n'en 
trouvant pas, il a voulu le couper. Le conseil de son 
jardinier était de fertiliser le sol qui l'entoure et d'at-
tendre la prochaine saison, quand il pourrait bien 
porter ses fruits. Il y a un temps pour le fruit, déve-
loppé dans sa plénitude. Mais l'une des choses les 
plus décourageantes que nous puissions faire 
dans la vie chrétienne est de rechercher une mois-
son perpétuelle . Nous ne faisons pas cela dans 
le monde naturel. Nous ne nous attendons pas à 
une récolte perpétuelle de nos jardins potagers. Si 
le facteur temps est important dans le monde natu-
rel, combien plus important de s'en souvenir aussi 
dans la vie spirituelle ! 
 
     Combien de fois devenons-nous impatients en 
attendant que le fruit se développe. Combien de 
fois nous devenons impatients d'attendre, point 
final ! Les êtres humains ne sont pas connus pour 
leur patience. Nous recherchons la ligne la plus 
courte au supermarché, la ligne la plus courte au 
péage sur l'autoroute, la ligne la plus courte vers le 
royaume des cieux. 
 
     L'attente est peut-être la forme la plus intense 
du processus d'élagage et de purge qui soit. L'at-
tente nous montre notre vrai moi, ou nos vraies 
valeurs, nos vrais motifs. Il y a beaucoup de cho-
ses que nous accepterons et rechercherons s'il n'y 
a pas d'attente. Mais quand nous constatons que 
nous devons attendre, combien de fois découvrons
-nous que ce que nous pensions être si désirable 
ne vaut tout simplement pas la peine d'attendre. 
 
 
   

     À travers l'histoire de la Bible, nous voyons des 
gens faire la queue, pour ainsi dire, attendant la bé-
nédiction promise du Seigneur. Adam et Eve 
étaient en ligne dès qu'ils avaient quitté le jardin, 
attendant le Messie promis. Noé a attendu 120 ans 
pour que le déluge vienne justifier sa fiabilité en tant 
que prophète de Dieu. Moïse a attendu quarante 
ans à l'arrière du mont Horeb, s'occupant des mou-
tons. Puis il a attendu pendant encore quarante ans 
avec le peuple d'Israël, alors qu'ils apprenaient la 
leçon de s'attendre au Seigneur. Finalement, il ne 
put supporter l'attente plus longtemps, et sa foi 
échoua juste aux confins de la terre promise. 
     
     David a été oint roi d'Israël, mais a dû attendre. 
Élie s'attendait à un réveil et à une délivrance 
immédiats après la journée au Mont Carmel, mais il 
a dû attendre. Les disciples s'attendaient à ce que 
Jésus établisse son royaume, mais ils devaient 
attendre. Il leur fut dit d'attendre la promesse du 
Père, l'effusion du Saint-Esprit après l'ascension du 
Christ. Les saints décrits dans l'Apocalypse se dis-
tinguent par leur PATIENCE dans l'ATTENTE. 
 
     Il y a très peu de facettes de la vie chrétienne 
qui n'impliquent pas l'attente sous une forme ou 
une autre. Nous attendons la réponse à nos priè-
res. Nous attendons de voir les fruits se développer 
dans nos vies. Nous attendons le retour promis de 
Jésus, pour mettre fin à toute autre attente.  Alors 
rappelez-vous qu'il faut du temps pour transformer 
la nature humaine en nature divine. Vous ne pou-
vez pas atteindre la pleine mesure de la stature de 
Christ en un jour. Nous devons vivre un jour à la 
fois, en continuant la relation durable avec Lui, et la 
moisson viendra sûrement au moment fixé. 
 
     Si vous êtes inquiet parce que vous pensez ne 
pas voir beaucoup de fruits dans votre propre vie, 
souvenez-vous de la parabole de la vigne. Les 
résultats sont sûrs, si nous CONTINUONS À DE-
MEURER EN LUI ! Mais nous ne devons pas ou-
blier les paroles de Jacques dans Jacques 5:7, "Le 
laboureur attend le précieux fruit de la terre, et il a 
longtemps de la patience." Notre part est de conti-
nuer à demeurer en lui, et il accomplira sa part en 
son temps. 
 
     Lorsque vous comprenez votre rôle dans le pro-
cessus de croissance et que vous continuez à re-
chercher cette relation durable avec lui, son travail 
ira de l'avant pour produire en vous les fruits à sa 
gloire. Et vous serez préparés à le rencontrer en 
paix le jour où nous dirons : « Voici, c'est notre 
Dieu ; nous l'avons attendu , et il nous sauvera ; 
c'est le Seigneur ; nous l'avons attendu , nous se-
ront dans l'allégresse et se réjouiront de son salut." 
Ésaïe 25:9, emphase fournie. 
 
¹  Morris Venden, Grapes, p. 73-75 





  Sans moi 1  
     L'esprit charnel... N'est pas soumis à la loi de 
Dieu, et ne peut l'être non plus » (Rom. 8:7). Il est 
impossible à l'homme par ses propres forces de 
s'échapper de la fosse du péché dans laquelle il 
est tombé et de porter des fruits de sainteté (voir 
SC 18). Partout où les hommes s'en tiennent au 
principe qu'ils peuvent se sauver eux-mêmes par 
leurs propres œuvres, ils n'ont aucune barrière 
contre le péché (voir DA 35, 36). 
 
 Si un homme ne demeure pas 
 
     L'illusion, "une fois en grâce, toujours en grâce", 
est niée par cette condition. Il est possible pour 
ceux qui ont été en Christ de rompre leur lien avec 
Lui et d'être perdus (voir Héb. 6:4-6). Le salut est 
conditionnel au fait de demeurer en Christ JUS-
QU'À LA FIN. 
 
Est flétri 
 
     Le chrétien représenté par la branche coupée 
peut exercer une forme de religion, mais la force 
vitale fait défaut (2 Tim. 3:5). A l'épreuve et à l'é-
preuve, on voit la superficialité de sa profession. 
Au fur et à mesure que les branches coupées sont 
finalement rassemblées et brûlées, le chrétien in-
fructueux, ainsi que le non-professeur, subiront 
l'extinction ultime (Matthieu 10:28; 13:38-40; 25:41, 
46). Aucun acte manifeste de désobéissance n'est 
mentionné, simplement le péché de NÉGLIGEN-
CE. Comparez la parabole des brebis et des boucs 
(Matt. 25:31-46). Ceux  
 
Une expérience au jour le jour ²  
 
     [Jean 15:8] Qu'est-ce que porter du fruit ? Tout 
ne consiste pas à venir à une réunion une fois par 
semaine et à rendre notre témoignage dans la priè-
re ou dans une réunion sociale. Nous devons être 
trouvés jour après jour DEMEURANT dans la Vig-
ne, et portant du fruit, avec patience, chez nous, 
dans nos affaires ; et dans chaque relation de la 
vie manifestant l'Esprit de Christ. Il y en a beau-
coup qui agissent comme s'ils pensaient qu'une 
connexion occasionnelle avec Christ était tout ce 
qui était nécessaire, et qu'ils peuvent être consi-
dérés comme des branches vivantes parce qu'ils 
font parfois confession de Christ. Mais c'est une 
erreur. Le sarment doit être greffé sur la vigne et y 
demeurer, s'unissant à la vigne fibre par fibre, pui-
sant son approvisionnement QUOTIDIEN de sève 
et de nourriture dans la racine et la graisse de la 
vigne, jusqu'à ce qu'il ne fasse plus qu'un avec le 
cep parent. La sève qui nourrit la vigne doit nourrir 
le sarment et cela sera évident dans la vie de celui 
qui demeure en Christ ; car la joie de Christ sera 
accomplie en celui qui marche non selon la chair, 
mais selon l'Esprit. 

     Nos professions ne valent rien si nous ne de-
meurons pas en Christ ; car nous ne pouvons être 
des sarments vivants que si les qualités vitales de 
la vigne abondent en nous. Dans le chrétien aut-
hentique, les caractéristiques de son Maître appa-
raîtront, et lorsque nous refléterons les grâces du 
Christ dans nos vies et nos caractères, le Père 
nous aime comme il aime son Fils. Lorsque cette 
condition sera remplie chez ceux qui professent 
croire à la vérité présente, nous verrons une église 
prospère ; car ses membres ne vivront pas pour 
eux-mêmes, mais pour celui qui est mort pour eux, 
et ils seront des sarments florissants de la vigne 
vivante (ST 18 avril 1892).  
 
La lumière apporte la joie 
 
     Lorsque la lumière du ciel brille sur l'agent hu-
main, son visage exprimera la joie du Seigneur à 
l'intérieur. C'est l'absence de Christ de l'âme qui 
rend les gens tristes et d'un esprit douteux. C'est le 
besoin du Christ qui rend le visage triste, et leur vie 
est un pèlerinage de soupirs. La joie est la note 
fondamentale de la Parole de Dieu pour tous ceux 
qui la reçoivent. Pourquoi? Parce qu'ils ont la Lu-
mière de la vie. La lumière apporte l'allégresse et 
la joie, et cette joie s'exprime dans la vie et le ca-
ractère (MS 96, 1898). 
 
Aucune disposition pour l'aveuglement volon-
taire 
 
     Ceux qui ont l'occasion d'entendre la vérité, et 
pourtant ne prennent pas la peine de l'entendre ou 
de la comprendre, pensant que s'ils n'entendent 
pas, ils ne seront pas responsables, SERONT 
jugés coupables devant Dieu comme s'ils avaient 
entendu et rejeté . Il n'y aura aucune excuse pour 
ceux qui choisissent de se tromper alors qu'ils 
pourraient comprendre ce qu'est la vérité. Dans 
ses souffrances et sa mort, Jésus a fait l'expiation 
pour tous les péchés d'ignorance, mais il n'y a 
AUCUNE provision pour l'aveuglement volontaire. 
 
La lumière qui a brillé condamnera 
 
     Personne ne sera condamné pour ne pas avoir 
tenu compte de la lumière et de la connaissance 
qu'il a jamais eues et qu'il n'a pas pu obtenir. Mais 
beaucoup refusent la vérité qui leur est présentée 
par les ambassadeurs du Christ, parce qu'ils sou-
haitent se conformer à la norme du monde ; et la 
vérité qui a atteint leur compréhension, la lumière 
qui a brillé dans l'âme, les condamnera au juge-
ment (RH 25 novembre 1884). 
_________ 
 

¹ 5BC 1042, 1043 
² 5BC 1144, 1145 





      ¹ Le royaume des cieux, dit-il [Jésus], est sem-
blable à un homme qui est maître de maison, qui 
est sorti de bon matin pour louer des ouvriers à sa 
vigne. C'était la coutume pour les hommes qui 
cherchaient un emploi d'attendre sur les places 
du marché, et là les patrons allaient chercher des 
domestiques. L'homme de la parabole est repré-
senté comme sortant à différentes heures pour 
engager des ouvriers. Ceux qui sont embauchés 
au plus tôt s'engagent à travailler pour une som-
me déterminée ; ceux qui sont embauchés plus 
tard laissent leur salaire à la discrétion du chef de 
famille. 
 
     Le soir étant venu, le maître de la vigne dit à 
son intendant : Appelle les ouvriers, et donne-leur 
leur salaire, en commençant par les derniers jus-
qu'aux premiers. Et quand vinrent ceux qui 
avaient été embauchés vers la onzième heure, ils 
reçurent chacun un denier. Mais quand le premier 
est venu, ils supposent qu'ils auraient dû recevoir 
davantage ; et ils recevaient également chacun 
un denier. 
 
     Les relations du maître de maison avec les 
ouvriers de sa vigne représentent les relations de 
Dieu avec la famille humaine. C'est contraire aux 
coutumes qui prévalent chez les hommes. Dans 
les affaires mondaines, la rémunération est accor-
dée en fonction du travail accompli. L'ouvrier s'at-
tend à être payé obnlythat qu'il gagne. Mais dans 
la parabole, Christ illustrait les principes de son 
royaume, un royaume qui n'est pas de ce monde. 
Il n'est contrôlé par aucune norme humaine. Le 
Seigneur dit : "Mes pensées ne sont pas vos pen-
sées, et vos voies ne sont pas mes voies... Car, 
comme les cieux sont plus hauts que la terre, ain-
si mes voies sont plus hautes que vos voies, et 
mes pensées sont plus élevées que vos pen-
sées." Est un. 55:8, 9. 
 
     Dans la parabole, les premiers ouvriers ont 
accepté de travailler pour une somme stipulée, et 
ils ont reçu le montant spécifié, rien de plus. Ceux 
qui ont été embauchés plus tard ont cru à la 
promesse du maître : tout ce qui est juste, vous le 
recevrez. Ils lui montrèrent leur confiance en ne 
lui posant aucune question sur les salaires. Ils se 
fiaient à sa justice et à son équité. Ils ont été ré-
compensés, non selon la quantité de leur travail, 
mais selon la générosité de son dessein. 
 
     Ainsi Dieu désire que nous ayons confiance en 
Celui qui justifie les impies. Sa récompense n'est 
pas donnée selon notre mérite, mais selon son 
propre dessein, « qu'il a résolu en Jésus-Christ 
notre Seigneur ». Éph. 3:11. "Non par les œuvres 
de justice que nous avons faites, mais selon sa 
miséricorde, il nous a sauvés." Tite 3:5. Et pour 
ceux qui se confient en lui, il fera « infiniment au- 

delà de tout ce que nous demandons ou pensons 
». Éph. 3:20. 
 
PAS LA QUANTITÉ DE TRAVAIL EFFECTUÉE 
OU ses résultats visibles mais l'ESPRIT dans le-
quel le travail est fait le rend précieux auprès de 
Dieu. Ceux qui sont venus dans le vignoble à la 
onzième heure étaient reconnaissants d'avoir l'oc-
casion de travailler. Leurs cœurs étaient pleins de 
gratitude envers celui qui les avait acceptés ; et 
quand, à la fin de la journée, le maître de maison 
les paya pour une journée entière de travail, ils 
furent très surpris. Ils savaient qu'ils n'avaient pas 
gagné un tel salaire. Et la bonté exprimée dans le 
visage de leur employeur les remplissait de joie. 
Ils n'ont jamais oublié la bonté du maître de mai-
son ou la généreuse compensation qu'ils avaient 
reçue. Ainsi en est-il du pécheur qui, connaissant 
son indignité, est entré à la onzième heure dans 
la vigne du Maître. Son temps de service semble 
si court qu'il sent qu'il ne mérite pas de récompen-
se ; mais il est rempli de joie que Dieu l'ait accep-
té du tout. Il travaille avec un esprit humble et 
confiant, reconnaissant pour le privilège d'être un 
collaborateur de Christ. Cet esprit que Dieu se 
plaît à honorer. 
 
      
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
     Le Seigneur désire que nous nous reposions 
en lui sans aucun doute quant à notre mesure de 
récompense. Lorsque Christ demeure dans l'âme, 
la pensée de la récompense n'est pas primordia-
le. Ce n'est pas le motif qui anime notre service. Il 
est vrai que, dans un sens subordonné, nous de-
vons respecter les recommandations pense à la 
récompense. Dieu désire que nous apprécions 
ses bénédictions promises. Mais il ne voulait pas 
que nous soyons avides de récompenses ni que 
nous ayons le sentiment que pour chaque devoir 
nous devons recevoir une compensation. Nous ne 
devrions pas être si impatients d'obtenir la récom-
pense que de faire ce qui est juste, indépendam-
ment de tout gain. L'amour de Dieu et de nos 
semblables devrait être notre motivation. 
 
Cette parabole n'excuse PAS ceux qui entendent  



  le premier appel au travail mais qui négligent 
d'entrer dans la vigne du Seigneur. Quand le maî-
tre de maison est allé au marché à la onzième 
heure et a trouvé des hommes trouvé des hom-
mes sans emploi, il a dit: "Pourquoi restez-vous 
ici toute la journée à ne rien faire?" La réponse 
fut : « Parce que personne ne nous a embauchés. 
Aucun de ceux qui ont été appelés plus tard dans 
la journée n'était là le matin. Ils n'avaient pas refu-
sé l'appel. Ceux qui refusent et se repentent en-
suite, font bien de se repentir ; mais il n'est PAS 
sûr de jouer avec le premier appel de miséricorde. 
 
     Lorsque les ouvriers de la vigne recevaient 
"chacun un sou", ceux qui avaient commencé le 
travail tôt dans la journée étaient offensés. 
N'avaient-ils pas travaillé douze heures ? Ils ont 
raisonné, et n'était-il pas juste qu'ils reçoivent plus 
que ceux qui n'avaient travaillé qu'une heure dans 
la partie la plus fraîche de la journée ? "Ces der-
niers n'ont travaillé qu'une heure," dirent-ils, "et tu 
les as rendus égaux à nous, qui avons supporté 
le fardeau et la chaleur du jour." 
"Ami," répondit le maître de maison à l'un d'eux, 
"je ne te fais aucun mal; n'as-tu pas été d'accord 
avec moi pour un sou? Prends ce qui t'appartient, 
et pars; ... Ne m'est-il pas permis de faire ce que 
je veux du mien, ton oeil est-il mauvais parce que 
je suis bon ? "Ainsi les derniers seront les 
premiers, et les premiers les derniers; car 
beaucoup seront appelés, mais peu d'élus." 
 

     Les premiers ouvriers de la parabole représen-
tent ceux qui, en raison de leurs services, reven-
diquent la préférence sur les autres. Ils entrepren-
nent leur travail dans un esprit d'autosatisfaction 
et n'y apportent pas d'abnégation et de sacrifice. 
Ils peuvent avoir professé de servir Dieu toute 
leur vie ; ils ont peut-être été les premiers à endu-
rer les difficultés, les privations et les épreuves, et 
ils pensent donc avoir droit à une grande récom-
pense. Ils pensent plus à la récompense qu'au 
privilège d'être serviteurs de Christ. À leur avis, 
leurs travaux et leurs sacrifices leur donnent le 
droit de recevoir l'honneur au-dessus des autres, 
et parce que cette exigence n'est pas reconnue, 
ils sont offensés. 
 
     S'ils apportaient à leur travail un esprit d'amour 
et de confiance, ils continueraient d'être les 
premiers ; mais leur tempérament grognon et 
plaintif n'est pas semblable à celui de Christ et 
prouve qu'ils ne sont pas dignes de confiance. 
Cela révèle leur désir d'avancement personnel, 
leur méfiance envers Dieu et leur esprit jaloux et 
réticent envers leurs frères. La bonté et la libérali-
té du Seigneur ne sont pour eux qu'une occasion 
de murmure.  
 
     Ainsi, ils montrent qu'il n'y a aucun lien entre 
leurs âmes et Dieu. Ils ne connaissent pas la joie 
de coopérer avec le Maître Ouvrier. 
 
 



  IL N'Y A RIEN DE PLUS OFFENSANT À DIEU 
QUE CET ESPRIT ÉTROIT ET AUTONOME. IL 
NE PEUT PAS TRAVAILLER AVEC QUICONQUE 
MANIFESTE CES ATTRIBUTS. ILS SONT INSEN-
SIBLES AU TRAVAIL DE L'ESPRIT 
 
     Les Juifs avaient d'abord été appelés dans la 
vigne du Seigneur, et à cause de cela, ils étaient 
orgueilleux et pharisaïques. Ils considéraient leurs 
longues années de service comme leur donnant 
droit à une plus grande récompense que les 
autres. Rien n'était plus exaspérant pour eux 
qu'une indication que les Gentils devaient être ad-
mis à des privilèges égaux avec eux-mêmes dans 
les choses de Dieu. 
 
     Le Christ a averti les disciples qui avaient été 
les premiers appelés à le suivre, de peur que le 
même mal ne se répande parmi eux. Il a vu que la 
faiblesse, la malédiction de l'église, serait un esprit 
d'autosatisfaction. Les hommes penseraient qu'ils 
pourraient faire quelque chose pour gagner une 
place dans le royaume des cieux. Ils imagineraient 
que lorsqu'ils auraient fait un certain progrès, le 
Seigneur viendrait pour les aider. Ainsi, il y aurait 
une abondance de soi et peu de Jésus. Beaucoup 
de ceux qui avaient fait un peu d'avancement se-
raient gonflés d'orgueil et se croiraient supérieurs 
aux autres. Ils seraient avides de flatterie, jaloux 
s'ils n'étaient pas considérés comme les plus im-
portants. Contre ce danger, le Christ cherche à 
protéger ses disciples. 
 
     Toute vantardise de mérite en nous-mêmes est 
hors de propos. « Que le sage ne se glorifie pas de 
sa sagesse, que le fort ne se glorifie pas de sa for-
ce, que le riche ne se glorifie pas de sa richesse ; 
mais que celui qui se glorifie se glorifie de ceci, 
qu'il me comprend et me connaisse, que je suis le 
Seigneur qui exerce l'amour la bonté, le jugement 
et la justice sur la terre ; car je prends plaisir à ces 
choses, dit le Seigneur. Jér. 9:23, 24. 

     La récompense n'est pas des œuvres, de peur 
qu'aucun homme ne se glorifie; mais tout est 
grâce. « Que dirons-nous donc qu'Abraham, notre 
père, quant à la chair, a trouvé ? Car si Abraham a 
été justifié par les œuvres, il a de quoi se glorifier, 
mais pas devant Dieu. Car que dit l'Écriture ?  
 
     Abraham crut Dieu, et cela lui a été compté à 
justice. Or, pour celui qui travaille, la récompense 
n'est pas comptée comme grâce, mais comme det-
te. Mais pour celui qui ne travaille pas, mais croit 
en celui qui justifie l'impie, sa foi est comptée com-
me justice. Rom. 4:1-5.  
 
     Il n'y a donc aucune raison pour l'un de se glori-
fier d'un autre ou d'en vouloir à un autre. Personne 
n'est privilégié par rapport à un autre. Personne ne 
peut revendiquer la récompense comme un droit. 
 
     Les premiers et les derniers doivent participer à 
la grande récompense éternelle, et les premiers 
doivent accueillir les derniers avec joie. Celui qui 
regrette la récompense d'un autre oublie qu'il est 
lui-même sauvé par la GRACE seule. La parabole 
des ouvriers réprimande toute jalousie et tout 
soupçon. L'amour se réjouit de la vérité et n'insti-
tue aucune comparaison envieuse. Celui qui 
possède l'AMOUR ne compare que la beauté de 
Christ et son propre caractère imparfait. 
 
     Cette parabole est un AVERTISSEMENT à tous 
les ouvriers, quelle que soit la durée de leur servi-
ce, quelle que soit l'abondance de leurs travaux, 
que sans amour pour leurs frères, sans humilité 
devant Dieu, ils ne sont rien. Il n'y a pas de religion 
dans l'intronisation de soi. Celui qui vise la glorifi-
cation de soi se trouvera dépourvu de cette grâce 
qui seule peut le rendre efficace au service du 
Christ. Chaque fois que l'orgueil et l'auto-
complaisance sont satisfaits, le travail est gâch . 

 



Celui qui vise la glorification de soi se trouvera dépourvu de cette grâce qui seule peut le rendre efficace au 
service du Christ. Chaque fois que l'orgueil et l'auto-complaisance sont satisfaits, le travail est gâché. 
 
Ce n'est pas la durée de notre travail mais notre bonne volonté et notre fidélité dans le travail qui le rend 
acceptable à Dieu. Dans tout notre service, un abandon total de soi est exigé. Le plus petit devoir accompli 
avec sincérité et oubli de soi est plus agréable à Dieu que le plus grand travail lorsqu'il est entaché 
d'égoïsme. Il cherche à voir quelle part de l'esprit de Christ nous chérissons et quelle part de la ressemblan-
ce de Christ révèle notre travail. Il considère plus l'amour et la fidélité avec lesquels nous travaillons que la 
quantité que nous faisons. 
 
     Ce n'est que lorsque l' égoïsme est mort , lorsque les luttes pour la suprématie sont bannies, lorsque 
la gratitude remplit le cœur et que l'amour parfume la vie, que Christ demeure dans l'âme et que nous som-
mes reconnus comme des ouvriers avec Dieu. 
 
     Quelle que soit la difficulté de leur travail, les vrais travailleurs ne le considèrent pas comme une corvée. 
Ils sont prêts à dépenser et à être dépensés ; mais c'est un travail joyeux, fait avec un cœur joyeux. La joie 
en Dieu s'exprime à travers Jésus-Christ. Leur joie est la joie placée devant Christ — « de faire la volonté 
de celui qui m'a envoyé, et d'accomplir son œuvre ». Jean 4:34. Ils sont en coopération avec le Seigneur de 
gloire. Cette pensée adoucit tout travail, renforce la volonté, énerve l'esprit pour tout ce qui peut arriver. Tra-
vaillant avec un cœur désintéressé, ennoblis en participant aux souffrances du Christ, en partageant ses 
sympathies et en coopérant avec lui dans son travail, ils contribuent à gonfler la marée de sa joie et appor-
tent honneur et louange à son nom exalté. 
      
     C'est l'esprit de tout vrai service pour Dieu. Faute de cet esprit, beaucoup de ceux qui semblent être les 
premiers deviendront les derniers, tandis que ceux qui le possèdent, quoique considérés comme les 
derniers, deviendront les premiers. 
 
     Il y en a beaucoup qui se sont donnés à Christ, mais qui ne voient aucune opportunité de faire une 
grande œuvre ou de faire de grands sacrifices à Son service. Ceux-ci peuvent trouver du réconfort dans la 
pensée que ce n'est pas nécessairement l'abandon de soi du martyr qui est le plus acceptable pour Dieu ; 
ce n'est peut-être pas le missionnaire qui a quotidiennement affronté le danger et la mort qui occupe la 
place la plus élevée dans les annales célestes. 
 
     Le chrétien qui est tel dans sa vie privée, dans l'abandon quotidien de soi, dans la sincérité du dessein et 
la pureté de la pensée, dans la douceur face à la provocation, dans la foi et la piété, dans la fidélité à ce qui 
est le plus petit, celui qui dans le foyer la vie représente le caractère de Christ—une telle personne peut être 
plus précieuse aux yeux de Dieu que même le missionnaire ou le martyr de renommée mondiale. 
 
     Oh, combien sont différentes les normes par lesquelles Dieu et les hommes mesurent le caractère. Dieu 
voit résister à de nombreuses tentations dont le monde et même les amis proches ne savent jamais – des 
tentations à la maison, dans le cœur. Il voit l'humilité de l'âme face à sa propre faiblesse ; le repentir sincère 
même pour une pensée mauvaise. Il voit la dévotion sans réserve à Son service. Il a noté les heures de dur 
combat avec soi-même, combat qui a remporté la victoire. Tout cela DIEU et les anges le savent. Un livre 
de souvenir est écrit devant lui pour ceux qui craignent le Seigneur et qui pensent à son nom. 
 
     Ni dans notre savoir, ni dans votre position, ni dans notre nombre ou nos talents confiés, ni dans la vo-
lonté de l'homme, se trouve le secret du succès. Sentant notre inefficacité, nous devons contempler le 
Christ, et par lui qui est la force de toute force, la pensée de toute pensée, ceux qui sont bien disposés et 
obéissants remporteront victoire sur victoire. 
 
     Et quelle que soit la courte durée de notre service ou l'humilité de notre travail, si nous suivons Christ 
avec une foi simple , nous ne serons pas déçus de la récompense. Ce que même les plus grands et les 
plus sages ne peuvent gagner, les plus faibles et les plus humbles peuvent le recevoir. La porte dorée du 
ciel ne s'ouvre pas à l'auto-exalté. Il n'est pas élevé jusqu'aux orgueilleux d'esprit. Mais les portails éternels 
s'ouvriront au toucher tremblant d'un petit enfant. Bénie sera la récompense de la grâce pour ceux qui ont 
travaillé pour Dieu dans la simplicité de la foi et de l'amour. 
 
__________ 
 

¹  E. G. White, Christ’s Object Lessons, p. 390– 404 



  

Les raisins sont en fait des baies ! Ils poussent en grappes 
dans les climats tempérés du monde entier. Les raisins sont 
également connus comme la "reine des fruits". Il existe plus 
d'un millier de variétés de raisins, et chaque variété offre 
quelque chose d'unique en goût et en saveur. Ainsi, peu im-
porte comment vous souhaitez utiliser ce beau petit fruit, vous 
trouverez un cépage qui s'intégrera parfaitement à votre plan 
de menu ! 
 
1. Raisins blancs ou verts : Ce sont les cépages 
les plus sucrés et les plus répandus. Les cultivars 
de raisins verts populaires sont Thompson sans 
pépins, Sugarone et Calmeria 
2 . Raisins rouges : Ces raisins de couleur rubis 
ont la saveur la plus simple. Ils comprennent les 
raisins sans pépins Red Globe, Cardinal, Emperor 
et Flame. 
3. Raisins bleus/noirs : Ces raisins ont un goût 
délicieux en raison de leur couleur noire profonde 
et riche. Concord et Zinfandel cultivent des raisins 
bleu-noir savoureux . 

 

Principaux avantages des raisins : Outre leurs nombreuses 
variétés et utilisations, les raisins offrent également de 

nombreux avantages pour la santé ! 
 
1. Migraine : Les crises de migraine peuvent 
pousser la victime au bord du gouffre. Ces maux 
de tête débilitants peuvent être déclenchés par un 
bruit fort, la lumière ou le stress. Mais le raisin 
peut s'avérer bénéfique pour les personnes souf-
frant de migraines. Le jus de raisin mûr est un 
remède orthodoxe qui peut guérir la migraine. Le 
jus mûr doit être consommé pur sans dilution tous 
les matins pour de meilleurs résultats. 
 
2. La maladie d'Alzheimer : La teneur en resvé-
ratrol du raisin peut réduire les niveaux de pepti-
des bêta-amyloïdes chez les patients atteints de la 
maladie d'Alzheimer. Les raisins peuvent égale-
ment améliorer la santé de votre cerveau et retar-
der les maladies neurodégénératives. 

3. Indigestion : Les raisins sont utiles pour préve-
nir la dyspepsie. Ils peuvent guérir l'indigestion et 
l'irritation de l'estomac 
 
4. Cancer du sein : Le jus de raisin Concord de 
couleur violette peut réduire le risque de cancer 
du sein. La consommation régulière de jus de ra-
isin a montré des résultats positifs en ce qui con-
cerne la réduction de la masse des tumeurs mam-
maires. 
 
5. Pour la vue : Les raisins sont considérés com-
me le meilleur pari pour les yeux. Les raisins sont 
une riche source de lutéine et de zéaxanthine qui 
maintient une bonne santé oculaire. Ainsi, même 
si votre vue baisse avec l'âge, une consommation 
régulière de raisin peut vous redonner de la lumiè-
re ! 
 
6. Cholestérol sanguin : Le composé de ptéros-
tilbène présent dans le raisin peut réduire votre 
taux de cholestérol et prévenir de nombreuses 
maladies cardiovasculaires. 
 
7. Troubles rénaux : Les raisins peuvent réduire 
l'acide urique et l'éliminer de votre corps. Cela ré-
duit la pression sur vos reins et les maintient en 
bonne santé. 
   
8. Asthme : Les raisins contiennent un pouvoir 
assimilateur élevé qui peut augmenter le niveau 
d'humidité dans les poumons. Cela peut aider un 
patient asthmatique à respirer facilement. La con-
sommation régulière de raisin peut même aider à 
guérir complètement l'asthme ! 
 
9. Activité antibactérienne : Les raisins rouges 
sont riches en propriétés antibactériennes et anti-
virales. Cela vous protège de nombreuses infec-
tions. Les propriétés antivirales du raisin sont effi-
caces pour traiter et prévenir le poliovirus et le vi-
rus de l'herpès simplex  

¹ 



  

 
10. Constipation : La constipation peut vous faire 
vous sentir lourd et irritable. Les raisins sont une 
riche source de sucre, d'acide organique et de 
polyose, qui, ensemble, confèrent au fruit ses 
propriétés laxatives. Donc, si vous cherchez un 
soulagement de la constipation, essayez de manger 
du raisin ou de boire du jus de raisin. Ces petits 
fruits contiennent de l'acide organique, du sucre et 
de la cellulose qui peuvent aider à soulager la cons-
tipation chronique et à tonifier les muscles intesti-
naux. Les raisins sont riches en fibres insolubles qui 
favorisent la formation et l'excrétion des selles. 
 
11. Protection contre les coups de soleil : Le ra-
isin et ses extraits de pépins contiennent des 
proanthocyanidines et du resvératrol qui sont de 
puissants antioxydants. Appliquez de l'extrait de 
pépins de raisin sur votre peau pour la protéger des 
rayons UV nocifs. Cela fonctionne également com-
me un écran solaire et réduit les rougeurs causées 
par les coups de soleil et minimise les dommages 
cutanés. Les extraits de pépins de raisin sont cou-
ramment utilisés dans de nombreuses lotions solai-
res produites dans le commerce. 
 
12. Adoucissant pour la peau : L'extrait de pépins 
de raisin contient de la vitamine E qui aide à retenir 
l'humidité de votre peau. Cela agit également com-
me un exfoliant en éliminant les cellules mortes de 
la peau pour fournir une peau saine et lisse. L'huile 
de pépins de raisin est très douce pour la peau et 
agit comme un bon hydratant. Vous pouvez masser 
votre peau avec cette huile pour la nourrir en profon-
deur. 
 
13. Rajeunit la peau : Les raisins sont un entrepôt 
de vitamine C. Ce nutriment essentiel aide à la for-
mation de collagène qui aide à la croissance des 
cellules et des vaisseaux sanguins. Cela ajoute 
également à la force et à la fermeté de votre peau. 
Les raisins peuvent donner une peau exempte de 
maladies en éliminant toutes les toxines du corps. 
Le resvératrol dans les vignes peut protéger la peau 
des intempéries et peut aider à la rajeunir. Il peut 
également réduire la décoloration de la peau. 
 
14. Guérit le teint irrégulier : Les raisins verts sont 
très bénéfiques lorsqu'il s'agit de gérer les tons de 
peau inégaux. Pressez le jus de raisin vert et appli-
quez-le uniformément sur la peau. Rincer après 15 
minutes pour tonifier la peau. 
 
15. Éclaircit les cicatrices : Les raisins verts peu-
vent alléger les cicatrices causées par l'acné. La 
vitamine C aide à la formation de tissus cicatriciels 
et de ligaments et répare la peau. 
 
16. Apparence juvénile : Les raisins verts peuvent 
également accélérer votre métabolisme pour induire 
la transpiration. Cela vous donne une apparence 
jeune et radieuse. 

17. Favorise la pousse des cheveux : Les raisins 
contiennent des antioxydants qui augmentent la 
circulation sanguine dans votre cuir chevelu, ce qui 
entraîne une bonne croissance des cheveux. L'hui-
le de pépins de raisin est facilement absorbée par 
le cuir chevelu et vous donne des cheveux doux, 
brillants et faciles à coiffer. 
 
18. Traitement des pellicules : Appliquez réguliè-
rement de l'huile de pépins de raisin pour soigner 
la dermatite séborrhéique . Cela agit également 
comme un bon hydratant pour éliminer les flocons 
secs de votre cuir chevelu et améliorer la circula-
tion sanguine. 
 
19. Traitement de la chute des cheveux : Les 
raisins, riches en vitamine E et en acide linoléique, 
peuvent aider à traiter la perte de cheveux. L'huile 
de pépins de raisin aide à renforcer les follicules 
pileux pour des cheveux forts et sains. Cette huile 
bénéfique peut également traiter les pointes 
fourchues, la fragilité et la chute des cheveux cau-
sées par une manipulation brutale des cheveux. 
 
20. Aromathérapie : L'huile de pépins de raisin a 
une texture non grasse qui ne laisse aucun résidu 
sur le cuir chevelu. Cette huile saine est très légè-
re et possède des propriétés émollientes, qui con-
viennent à tous les types de peau. C'est pourquoi 
l'huile de pépins de raisin est extrêmement popu-
laire en aromathérapie. 
 
21. Boostez votre perte de poids : Le resvératrol 
présent dans le raisin agit sur votre corps pour 
vous aider dans vos efforts de perte de poids. Il 
réduit également la capacité des cellules à stocker 
les graisses et provoque la désintégration des ce-
llules graisseuses. Quelle délicieuse façon de per-
dre du poids! 
 
22. Protégez votre cœur : Le resvératrol du raisin 
a la capacité d'améliorer la dilatation des vais-
seaux sanguins qui permet au sang de circuler très 
facilement dans les vaisseaux sanguins. Cela dé-
tend également les parois des vaisseaux sanguins 
et abaisse la tension artérielle. Une pression arté-
rielle basse et des parois des vaisseaux sanguins 
détendues aident à protéger le cœur de tout type 
de traumatisme et à le maintenir en bonne santé. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



  23. Épongez les plaques endommageant le 
cerveau: Les raisins contiennent du resvératrol 
qui agit comme agent de protection du cerveau. 
Cela éponge les plaques endommageant le cer-
veau et les radicaux libres qui causent la maladie 
d'Alzheimer. 
 
24. Rayonnement cancéreux : Une étude ré-
cente menée par un chercheur de l'Université du 
Missouri montre que le resvératrol présent dans 
les peaux de raisin et le vin rouge peut rendre 
certaines cellules cancéreuses plus vulnérables à 
la radiothérapie. Cela rendra le traitement du 
cancer plus fiable. Rien de mieux ne pourrait sor-
tir du raisin ! Si ce fruit peut vraiment aider dans 
le traitement du cancer, alors il devrait vraiment 
être salué comme un super aliment 
 
25. Améliorer la puissance du cerveau: Le 
resvératrol augmente le flux sanguin vers votre 
cerveau de 200%, ce qui accélère la réponse 
mentale de l’esprit humain. Nourriture pour le 
cerveau en effet! 
 
26. Gène de longévité : Le resvératrol présent 
dans les raisins active le gène humain qui aide à 
la survie et à la longévité. Ah, donc le raisin peut 
en fait être l’élixir de vie! 
 
27. Combattre le diabète : Les patients 
prédiabétiques consommant des raisins peuvent 
subir une baisse de 10% de leur taux de sucre 
dans le sang, en raison de la présence de 
resvératrol. Donc, si vous cherchez à prévenir le 
diabète, consommez du raisin! 
 
28. Diminuer l’inflammation: Le resvératrol a 
une propriété anti-inflammatoire très efficace 
pour guérir les maladies cardiaques en traitant 
l’inflammation dans les artères. 
 
29. Soutient la récupération musculaire: Les 
raisins agissent comme un puissant antioxydant 
qui aide les cellules et les organes à éliminer 
l’acide urique et d’autres toxines nocives du 
corps. Cela favorise la récupération muscu-laire 
même pour les athlètes professionnels. 
 
30. Santé des os : Les raisins sont la meilleure 
source de micronutriments tels que le cuivre, le 
fer et le manganèse qui aident à la formation et 
au renforcement de vos os. Vous pouvez ajouter 
des raisins à votre alimentation pour prévenir 
l’ostéoporose. Le manganèse aide au 
métabolisme des protéines, à la formation de 
collagène et au bon fonctionnement du système 
nerveux. 
 
31. Cholestérol LDL: Les raisins augmentent les 
niveaux d’oxyde nitrique dans votre sang pour 

prévenir les caillots sanguins et réduire le risque 
de crise cardiaque. Les antioxydants contenus 
dans les raisins empêchent l’oxydation du 
cholestérol LDL qui bloque les vaisseaux 
sanguins causant des maladies coronariennes. 
Les raisins ont de nombreux flavonoïdes comme 
le resvératrol et la quercétine, qui combattent les 
radicaux libres. Cela fonctionne également 
comme une équipe de nettoyage et réduit 
l’agglutination des plaquettes pour filtrer les 
toxines du sang. 
 
32. Indigestion : Les raisins sont importants 
dans la guérison de la dyspepsie. Ils peuvent 
soulager et traiter l’indigestion et l’irritation de 
l’estomac. Ils agissent également comme une 
aide digestive. 
 
33. Fatigue : Le jus de raisin léger et blanc est 
emballé avec une teneur en fer qui prévient la 
fatigue corporelle. Les patients atteints d’anémie 
mangent des raisins pour favoriser de bons 
niveaux de fer et de minéraux dans le corps. Une 
carence en fer peut vous fatiguer et votre esprit 
ne peut pas fonctionner aussi rapidement. Buvez 
du jus de raisin pour obtenir un regain d’énergie 
instantané. 
 

34. Raisins Dégénérescence                 
maculaire : Les raisins aident à pré-

venir la perte de vision liée à l'âge et la 
dégénérescence maculaire. Consom-

mez du raisin tous les jours pour rédui-
re de 36 % les risques de dégénéres-
cence maculaire. Les raisins et le vin 
peuvent aider à réduire la perte des 

systèmes d'organes de vision. 
 



35. Système immunitaire : Les raisins regorgent 
de flavonoïdes, de minéraux et de vitamines. Ils 
sont riches en vitamines C, K et A, toutes néces-
saires à la santé des organes et à l'immunité. Ce-
la peut également réduire le risque de rhume et 
de nombreux problèmes de santé plus graves. 
 
36. Raisins secs : Les raisins secs, appelés ra-
isins secs, sont très nutritifs et traitent de nom-
breux troubles tels que la constipation, l'anémie, 
la fièvre, l'acidose et les dysfonctionnements 
sexuels. Les raisins secs peuvent également être 
utiles pour prendre du poids rapidement et proté-
ger votre santé. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Conseils d'utilisation               

du raisin : 
 
• Lavez tout le bouquet juste avant de manger 

pour éliminer les résidus de pesticides. 
 
• Rincer à l'eau froide pendant un certain temps. 
 
• Plongez-les dans de l'eau froide et essuyez-

les avec un chiffon doux. 
  
• Les graines sont également riches en nutri-

ments agréables à manger. 
 
• Vous pouvez les ajouter dans les salad. 
 
• Les raisins secs peuvent être utilisés dans la 

confiserie, le pain, les puddings, les gâteaux, 
les muffins. 

 
• Vous pouvez également préparer des confitu-

res, des gelées, des jus et du vin. 
 

 

• Choisissez des raisins à tige verte 
d'apparence saine, dodus, sans rides et 
fermes. 

 
• Achetez toujours des baies mûres. 
 
• Ils ont tendance à se gâter et à fermenter tôt à 

température ambiante. 
 
• Conservez-les au réfrigérateur. 
 
• Vous pouvez également les envelopper dans 

une serviette en papier et les conserver dans 
une pochette à fermeture à glissière au 
réfrigérateur. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
• Le petit raisin emballe dans un paquet 

d’avantages pour la santé!  
 
• Donc, la prochaine fois que vous avez envie 

de grignoter quelque chose de savoureux, 
essayez les raisins.  

 
• Non seulement ils sont savoureux, mais ils 

donnent à votre corps toute la bonté de la 
nature. 

 
• Emballé avec des nutriments, en particulier 

des vitamines C et K. 
 
• Des teneurs élevées en antioxydants peuvent 

prévenir les maladies chroniques. 
 
• Les composés végétaux peuvent protéger 

contre certains types de cancer. 
 
• Bénéfique pour la santé cardiaque de diverses 

manières impres-sives. 



  Effets secondaires des raisins: ² 
 
Les raisins ne peuvent être bénéfiques 
pour notre santé que s’ils sont 
consommés avec modération. 
 
La frénésie sur eux peut causer de 
nombreux effets secondaires comme: 
 
• Acidité. 
• Indigestion. 
• Troubles gastriques. 
• Nausée. 
• Vomissements et diarrhée 
 
 
Those are some of the best grapes 
benefits for health, hair and skin.  
 
As with any food, consuming these in 
moderation can minimize the side 
effects on your body.  
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¹ 42 Amazing Benefits And Uses Of Grapes (healthbeckon.com)  
 
² 11 Proven Grapes Benefits and Side Effects (Evidence-
Based) (stylesatlife.com)  
 
³  VEGAN recipe with grapes - Bing images  
 

³ VOICI QUELQUES RECETTES 

VÉGÉTALIENNES À BASE DE RAISINS 

  

https://www.healthbeckon.com/grapes-benefits/
https://stylesatlife.com/articles/grapes-benefits/
https://stylesatlife.com/articles/grapes-benefits/
https://www.bing.com/images/search?q=VEGAN%20recipe%20with%20grapes&qs=n&form=QBIRMH&sp=-1&pq=vegan%20recipe%20with%20grapes&sc=0-24&cvid=3797351D0B244B1FBE29992A751ABD82&first=1&tsc=ImageHoverTitle


20220129 | La parabole inachevée | Pasteur John Lomacang (6 sur 6) - Vidéo Bing  


